

transplantasi ginjal dan susahnya mencari donor ginjal maka cara yang paling banyak digunakan adalah terapi Hemodialisis.⁴

Proses terapi hemodialisis dapat membantu memperbaiki homeostasis tubuh penderita, namun tidak untuk mengganti fungsi ginjal yang lainnya sehingga untuk mempertahankan hidupnya pasien harus melakukan hemodialisis minimal dua kali dalam seminggu sepanjang hidupnya. Pada penderita gagal ginjal, kondisi tubuh yang melemah dan ketergantungan pada mesin-mesin dialisa sepanjang hidupnya akan menyebabkan penderita dituntut untuk dapat melakukan penyesuaian diri secara terus menerus sepanjang hidupnya, keadaan tersebut dapat menimbulkan perasaan tertekan dan tidak nyaman bahkan dapat berujung pada munculnya gangguan mental seperti depresi pada penderita.

Sebuah penelitian dari Fakultas Kedokteran Universitas Indonesia menemukan bahwa prevalensi depresi pada pasien gagal ginjal yang menjalani hemodialisis mencapai 31,1%. Dr. Andri, Sp.KJ dari Klinik Psikosomatik RS Omni, Tangerang menyebutkan bahwa prevalensi depresi yang terjadi pada pasien hemodialisis saat ini adalah sekitar 20%-30% bahkan bisa mencapai 47%.⁵

Berdasarkan hasil wawancara dengan seorang penderita gagal ginjal berinisial Tn M, laki-laki berusia 39 tahun diketahui bahwa setelah menderita

⁴ Koran Jakarta. 2012. *Teknik Baru Pengobatan Gagal Ginjal*. (<http://koranjakarta.com/index.php/detail/view01/81403>. Diakses 10 April 2015).

⁵Kompasiana, *Aspek Psikososial Pasien Gagal Ginjal*. <http://kesehatan.kompasiana.com/kejiwaan/2012/07/08/aspek-psikososialpasien-gagal-ginjal-476262.html>. 8, diakses 14 April 2015).

Kepustakaan mencatat bahwa tindakan bunuh diri pada penderita gagal ginjal kronis yang menjalani terapi hemodialisis di Amerika Serikat bisa mencapai 500 kali lebih banyak daripada populasi umum. Selain tindakan nyata dalam melakukan tindakan bunuh diri, penolakan terhadap kegiatan terapi hemodialisis yang terjadwal juga merupakan salah satu hal yang sering dilakukan sebagai upaya “halus” untuk bunuh diri pada penderita gagal ginjal yang menjalani hemodialisis.⁷

Acceptance and Commitment Therapy (ACT) dikembangkan oleh Steven Hayes yang merupakan seorang psikolog klinik dimana ia melihat bahwa faktor menerima (*acceptance*) dan berkomitmen memiliki dampak yang sangat besar dalam perkembangan kondisi klien menjadi lebih baik.⁸ Menurut *Acceptance and Commitment Therapy* (ACT), manusia memiliki naluri untuk menerima sesuatu yang terjadi pada dirinya walaupun hal tersebut merupakan kejadian yang tidak diinginkan. Dan manusia juga bisa berkomitmen terhadap dirinya sendiri untuk mewujudkan hidup yang lebih bermakna. Perasaan minder merupakan perasaan yang tidak diinginkan atau suatu penolakan terhadap kenyataan yang terjadi. Hal tersebut yang seharusnya bisa diterima oleh manusia terhadap kenyataan hidup yang dialami.

Acceptance and Commitment Therapy (ACT) adalah suatu terapi yang bertujuan untuk meningkatkan aspek psikologi yang lebih fleksibel atau

⁷Kompasiana, *Aspek Psikososial Pasien Gagal Ginjal*. (<http://kesehatan.kompasiana.com/kejiwaan/2012/07/08/aspek-psikososialpasien-gagal-ginjal-476262.html>. 8, diakses 14 April 2015).

⁸Bach dan Hayes, *Acceptance and Commitment Therapy*, (http://www.actmindfully.com.au/acceptance_&_commitment_therapy diakses pada tanggal 27 maret 2015 pukul 16.15)

kemampuan untuk menjalani perubahan yang terjadi saat ini dengan lebih baik. Klien dibantu untuk menerima kejadian yang tidak diinginkan, mengidentifikasi dan fokus pada aksi secara langsung sesuai dengan tujuan yang diinginkan.⁹

ACT mengidentifikasi bahwa seseorang mengerti dan setuju. Sehingga disini ditekankan bahwa seseorang harus terlebih dahulu mengerti mengenai keadaannya. Setelah itu barulah ia bisa menerima dengan kondisinya. Supaya klien berkomitmen dengan apa yang sudah dipilih sesuai dengan nilai yang dimiliki maka konselor harus bisa membantu klien agar mengerti dan jelas dengan apa yang harus dilakukan melalui proses konseling dan klien harus bisa bertahan dengan apa yang dipilih karena sudah melakukan komitmen. Konselor berdiskusi dengan klien bagaimana cara untuk mencapai hal tersebut. Salah satunya adalah melakukan perubahan pada perilaku klien untuk merubah pola perilaku yang maladaptif.¹⁰

Terdapat 3 komponen yang digunakan dalam ACT yaitu terdiri dari *Accept*, *Choose direction*, dan *Take action*. Selain itu di dalam ACT juga terdapat 6 prinsip dasar yaitu diantaranya *Acceptance*, *Cognitive Defusion*, *Present Moment*, *Self as Context*, *Values*, dan *Committed Action*.

⁹ Steven C Hayes, *Get Out of Your Mind and into Your Life*, (Oakland: New Harbinger, 2005), hal. 22

¹⁰ Endang Widuri, *Pengaruh Terapi Penerimaan dan Komitmen (Acceptance and Commitment Therapy) terhadap Respon Ketidakberdayaan Klien Gagal Ginjal Kronik di RSUP Fatmawati*, Tesis Ilmi Keperawatan Jiwa, Universitas Indonesia, (<http://www.lontar.ui.ac.id> diakses 11 April 2013)

Bab II Tinjauan Pustaka. Dalam bab ini membahas tentang Kajian Teoritik yang dijelaskan dari beberapa referensi untuk menelaah objek kajian yang dikaji, Pembahasannya meliputi: Bimbingan dan Konseling Islam, terdiri dari Pengertian Bimbingan Konseling Islam, Tujuan Bimbingan Konseling Islam, Fungsi Bimbingan Konseling Islam, Prinsip Bimbingan Konseling Islam, Langkah-langkah Bimbingan Konseling Islam, Unsur-unsur Bimbingan Konseling Islam, Terapi Analisis Transaksional terdiri dari Pengertian ACT, Tujuan ACT Transaksional, Indikasi ACT, Prinsip ACT, Pedoman pelaksanaan ACT.

Bab III Penyajian Data. Yang membahas tentang deskripsi umum objek penelitian dan deskripsi hasil penelitian. Deskripsi umum objek penelitian membahas tentang pengaturan penelitian yang meliputi deskripsi lokasi, Konselor, Konseli, dan masalah. Sedangkan deskripsi hasil penelitian membahas tentang deskripsi faktor-faktor yang menyebabkan seorang mengalami depresi dalam menghadapi penyakit dan kenyataan hidupnya, Deskripsi dampak yang dialami klien yang mengalami depresi dalam menghadapi penyakit dan kenyataan hidupnya, Serta deskripsi hasil yang diperoleh dilapangan mengenai Bimbingan Konseling Islam dengan ACT terhadap penderita gagal ginjal kronik di Desa Plumbungan RT.01 RW.01 Sukodono Sidoarjo.

Bab IV Analisis Data. Pada bab ini memaparkan tentang analisa data dari faktor-faktor, Dampak, Proses serta hasil pelaksanaan Bimbingan Konseling Islam dalam mengatasi depresi seseorang yang meghadapi

